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STF reavalia IPTU em portos 
e imunidade tributária

 AMinistros avaliaram cobrança de 
IPTU no setor e imunidade tributária 
sobre bens públicos e arrendados

Nunes Marques e André Mendon-
ça, analisaram uma reclamação 
da empresa Marimex, que con-
testava a aplicação inadequada de 
precedentes legais em sua disputa 

sobre IPTU. Em seguida, todos os 
processos judiciais e administra-
tivos relacionados à imunidade 
tributária em bens públicos foram 
suspensos.  CIDADES/A4

Futuro prefeito reativa Central 
de monitoramento por câmeras

Santos espera 
1,1 milhão de 
turistas
O Natal e Ano-Novo devem atrair 
mais de 1,1 milhão de turistas. A 
expectativa da rede hoteleira é al-
cançar pico de ocupação de mais 
de 70%, sobretudo no réveillon. 
As estimativas são do Observa-
tório do Turismo, da Seectur. Em 
relação aos veículos, Ecovias in-
formou entre 82,2 mil e 126,9 mil 
devem descer a serra.    CIDADES/A8

Pompa atrapalha 
suspense ‘O Jogo 
da Rainha’            CULTURA/A7

Conservação 
ambiental é destaque 
em 2024  CIDADES/A3

FDS: fortes chuvas 
devem prevalecer em 
todo o Estado  ESTADO/A5

FILME DE KARIM AÏNOUZ

No total, 126 câmeras de Guarujá estarão funcionando semana que vem CIDADES/A4

DIVULGAÇÃO

SP terá 4 milhões 
de veículos nas 
estradas 
Durante a celebração do Natal, a 
Agência de Transporte do Estado 
(Artesp) estima que mais de 4,1 
milhões de veículos deverão pas-
sar pelas rodovias concedidas em 
direção ao litoral e ao interior pau-
lista. A contagem de saída da capi-
tal e da Grande São Paulo começa 
a partir da segunda-feira (23). As 
concessionárias que fazem parte 
do Programa de Concessões Ro-
doviárias do Estado de São Paulo 
reforçarão suas equipes operacio-
nais para que todos possam viajar 
com conforto.  ESTADO/A5

NO NATAL

CET-Santos informou que irá reforçar a fi scalização em vias de grande circulação 
na cidade. Entre os pontos mais críticos está a Avenida Washington Luís, no Ca-
nal 3. Durante o período de férias, muitos motoristas acabam estacionando sem 
observar a sinalização, o que pode resultar no temido guinchamento de veícu-
los. Só em 2024, foram 804 remoções no trecho.                   CIDADES/A4

GCMs querem 
ter mesmo 
direito da PM 
O Sindest recebeu recentemente 
a incumbência dos GCMs de dis-
cutir com a Prefeitura de Santos 
uma suposta questão de isono-
mia: o direito a um segundo vale 
alimentação, semelhante ao con-
cedido pelo Governo do Estado 
aos PMs que trabalham na Ope-
ração Verão. Os PMs paulistas já 
recebem vale alimentação do Es-
tado; já vale santista é um bene� -
cio adicional.  CIDADES/A3

Itanhaém sedia 
primeira feira 
holística

CIDADES/A4

Atenção Aumenta a 
fi scalização de trânsito na 

temporada em Santos 

NAIR BUENO/DL

Cidade inaugura novo 
espaço para shows e 
competições  CIDADES/A3
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Porto de Santos 
projeta marca 
histórica 
O Porto de Santos operou, de janei-
ro a novembro de 2024, o maior vo-
lume de movimentação de cargas 
acumulado em sua história para o 
período. Foram 167,1 milhões de to-
neladas, um crescimento de 6% em 
relação ao mesmo período de 2023. 
O desempenho mantém a expec-
tativa do recorde anual. CIDADES/A4
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CHARGE

C
onfesso meu saudosismo. Exacerbado nos 
últimos tempos, diante do espetáculo sur-
real em todos os setores. Mas neste Advento, 
a lembrança dos Natais de minha infância 
chega a doer, de tão presente e tão enterne-

cedora.
Tudo começava com os preparativos para a mon-

tagem do presépio. Buscar serragem na marcenaria. 
Tingi-lo de verde. Encontrar uma fórmula de esconder 
os vasos com plantas ornamentais que minha mãe 
preparava. Quando surgiu o “papel pedra”, essa etapa 
foi bem resolvida.

Contemplar os presentes singelos que surgiam nas 
vitrines das casas comerciais das quais se conhecia o 
dono e se comprava “com caderneta”.

Na véspera, a “missa do galo” que era à meia-noite 
mesmo. Como não dormíramos à tarde, o sono chega-
va durante as celebrações. Uma lembrança recorrente 

é o encontro da face com a 
coluna granítica gelada. E um 
acordar imediato, que duraria 
até o próximo cochilo.

Volta à casa e o sono 
confortador e esperançoso. 
Pois a festa familiar era no 
dia 25. Dia de Natal. Presentes 
simples, mas envoltos em 
carinho. A avó materna que 
mimava o neto primogênito. 
A porção de primos. A visita 
ao presépio da Igreja próxima 
à casa dos avós, que era outra. 

Tudo muito simples, mas muito genuíno. Não havia 
beberagem, excesso de comida, excesso de compro-
missos, os presentes obrigatórios, da formalidade que 
o mercado impôs. Com o esquecimento do verdadeiro 
sentido de Natal, que é aniversário do Menino Jesus.

Ele é que merece parabéns com um honesto e com-
pungido pedido de perdão. O que fizemos com o dia de 
seu aniversário? 

Que haja, na azáfama das compras, dos compromis-
sos e das requisições, espaço para uma reflexão. Qual 
o significado do Natal, da chegada de Cristo em nossas 
vidas?

Estamos fazendo por merecer esse mistério da en-
carnação na miserável condição humana de um Deus 
cujo amor O levou a tal provação? Somos amigos de 
Jesus e de sua mensagem ou nos tornamos, às vezes até 
involuntariamente, mais um espinho em sua coroa?

Feliz e Santo Natal a todos. Lembremo-nos: Natal 
não é festa laica ou pagã! É festa cristã! Façamos jus a 
ela, já que nos autodenominamos cristãos.

* José Renato Nalini, Secretário-Executivo das Mudanças 
Climáticas de São Paulo.  

Saudades do
Natal

ARTIGO

José Renato 
Nalini

Guarujá precisa ur-
gente de fiscalização 
e cumprimento das 
leis.

Mauricio Barbeiro, sobre 
Prefeitura de Guarujá aler-
ta comércio no Tombo. 

Um município não 
precisa de várias se-
cretarias, totalmente 
desnecessário.

Alessandro Daniel, sobre 
Farid Madi divulga mais 
cinco secretários.

O cofrinho da Ecovias 
agradece!

Cláudio Rodrigues, sobre 
Rodovia de SP fará mega 
operação de natal. 

POST
IMPRESSO
Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.

 D A tarde de pacientes e funcionários do Complexo Hospitalar dos Estivadores foi transformada em um momento de música, alegria e 
esperança com a apresentação do Coral HumanizaSOM. Antes da apresentação, os pacientes participaram de uma sessão de ginástica 
laboral conduzida por um ‘professor’ inusitado: o Papai Noel. Na verdade, por trás da fantasia estava a fi sioterapeuta Ana Luiza Moreno, 
que envolveu e divertiu a todos com os exercícios. Além da roupa festiva, ela carregava um saco de presentes, um microfone e muita alegria.

CARLOS NOGUEIRA/PMS

Pacientes de hospital em 
Santos vivenciam tarde de 
música, emoção e esperança

IMAGEM DO DIA
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 A O Sindicato dos Servido-
res Estatutários Municipais 
de Santos (Sindest) recebeu 
recentemente a incumbên-
cia de guardas municipais 
de discutir com a Prefeitu-
ra de Santos uma suposta 
questão de isonomia: o di-
reito a um segundo vale ali-
mentação, semelhante ao 
concedido pelo Governo do 
Estado aos policiais milita-
res que trabalham especi-
ficamente na Operação Ve-
rão.      

Os PMs paulistas já re-
cebem vale alimentação 
do Estado, discriminados 
nos vencimentos mensais. 

GCMs 
querem  
ter direito 
da PM 

ALIMENTAÇÃO. PMs recebem vales 
alimentação do Estado e do município

Sindicato quer um segundo vale alimentação aos GCMs

DIVULGAÇÃO/PMSO vale santista é um be-
nefício adicional. Os GCMs 
também recebem o mesmo 
vale alimentação da Prefei-
tura, por isso não fornece 
alimentação aos guardas 
durante a Operação Verão. 

Segundo apurado pela 
Reportagem, a Prefeitura 
de Santos gasta, em média, 
mais de um milhão de reais 
com toda a estrutura dos 
cerca de 300 policiais mili-
tares que vem para Santos 
trabalhar. Desse valor, apro-
ximadamente R$ 700 mil 
são só com a alimentação.

Há um consenso entre 
os guardas: “ou se abre pre-

cedente para fornecer aos 
guardas, ou não se fornece a 
PM, podendo empregar esse 
valor em outras necessida-
des da segurança pública do 
município. Afinal o guarda 
está comendo uma vez e o 
policial duas, uma paga pelo 
Estado e outra pelo muni-
cípio”. 

Outro entendimento é 
que o Executivo poderia au-
mentar o valor do vale ali-
mentação dos guardas, ou 
poderia propor algum tipo 
de ganho adicional no pe-
ríodo da Operação Verão, 
para motivar esses profis-
sionais nesse período tão 
desgastante.

OPERAÇÃO VERÃO.
Estima-se que a cidade de 
Santos receberá nessa tem-
porada de verão cerca de 3,5 
milhões de turistas, junto 
com a população da cida-
de de mais de quatrocen-
tos mil habitantes. Soman-
do com os visitantes das 
outras oito cidades da Bai-
xada Santista, Santos deve 
atingir uma população to-
tal de quase 10 vezes sua 
população.

Para garantir a seguran-
ça de todos, a Prefeitura em 
convênio com o Governo do 
Estado de São Paulo, lanço a 
Operação Verão 2024/2025, 
que vai até 7 de fevereiro, 
segundo o Comando da PM 
da Baixada Santista e Vale 
do Ribeira. 

Extraoficialmente, a 

GCM santista contará com 
um efetivo aproximado 
de 200 guardas, divididos 
em aproximadamente 20 
viaturas, seis motos, oito 
quadriciclos, 10 bicicletas e 
um bote de patrulhamento 
marítimo. Além de contar 
com o apoio de drone e das 
mais de duas mil câmeras 
do Centro de Controle Ope-
racional (CCO). 

A GCM estará com viatu-
ras de ronda ostensiva mu-
nicipal, canil e viaturas de 

orla no patrulhamento pre-
ventivo e com oito pontos 
de estacionamentos para 
atendimento e em ação de 
presença para aumentar a 
sensação de segurança da 
população.

Além de poder acionar a 
GCM via telefone pelo nú-
mero 153, para ocorrências 
policiais e para a fiscaliza-
ção do código de postura 
do município, a população 
também poderá fazê-lo di-
retamente com os guardas 
das viaturas que estarão em 
pontos estratégicos do cal-
çadão e jardim da orla.

Também será montada 
a tradicional Tenda da Ope-
ração Verão, que abrigará 
os efetivos da GCM e da PM, 
que fica na faixa arenosa, 
em frente à Avenida Conse-
lheiro Nébias.

PREFEITURA.
A Prefeitura de Santos es-
clarece que a Secretaria de 
Finanças e Gestão (Sefin) 
não recebeu, até o momen-
to, qualquer manifestação 
do sindicato solicitando a 
concessão de novo benefí-
cio aos guardas municipais. 

A Administração ressal-
ta que o convênio firmado 
com o Estado, em apoio à 
vinda de mais de 300 poli-
ciais à Cidade, visa contri-
buir para o sucesso da ope-
ração e, consequentemente, 
a maior segurança de muní-
cipes e turistas. (Carlos Ratton)

Os PMs paulistas 
já recebem vale 
alimentação 
do Estado, 
discriminados 
nos vencimentos 
mensais. O 
vale santista é 
um benefício 
adicional

 A A Secretaria de Meio Am-
biente de Bertioga está en-
cerrando o ano destacando 
os avanços obtidos em rela-
ção à proteção e conservação 
ambiental. Entre as principais 
ações realizadas em 2024 estão 
a inauguração do novo Centro 
de Educação Ambiental (CEA), 
o lançamento do projeto Reci-
cla Bertioga e a elaboração dos 
planos municipais de Conser-
vação e Recuperação da Mata 
Atlântica (PMMA) e de Educa-
ção Ambiental (PMEA).

O novo CEA, integrado ao 
Viveiro Municipal de Plantas 
‘Seo Leo’, agora forma um par-
que ambiental com 3.000 m² 
de área. O espaço inclui o Or-
quidário Municipal, a Trilha 
das Bromélias, o Museu Acessí-
vel de Animais da Mata Atlân-
tica, além de cinema e biblio-
teca ambiental. Esses recursos 
reforçam a estrutura educacio-
nal voltada à sustentabilidade 
e ao meio ambiente, consoli-
dando o espaço como referên-

Bertioga se destaca em conservação ambiental 

Recursos reforçam a estrutura educacional da cidade voltada à 
sustentabilidade e à proteção do meio ambiente

DIVULGAÇÃO/PMB

cia em educação ambiental no 
município.

Ao longo do ano a educa-
ção ambiental formal e não 
formal também se destacou 
com o lançamento do livro 
educativo “No Manguezal tem 
água, tem lama, tem vida e tem 
trama”, inspirado no Barco Es-
cola “Arca do Saber”. Com 5 mil 
exemplares, o material foi dis-
tribuído aos alunos do 5º ano 
da rede municipal de ensino, 
promovendo o conhecimen-
to sobre o ecossistema local.

Além disso, cerca de 85 pro-
fessores foram capacitados em 
temas ambientais, ampliando 
o alcance da educação ambien-
tal nas escolas. Já entre os es-
tudantes, 60 participaram de 
palestras sobre mudanças cli-
máticas. Outro destaque foi o 
tradicional curso de férias, que 
atendeu 200 crianças da rede 
municipal, proporcionando 
aprendizado de forma lúdica 
e interativa.

Complementando essas 

ações, o roteiro pedagógico “O 
Milagre da Polinização” impac-
tou mais de 1.200 pessoas, in-
cluindo alunos e visitantes, ao 
destacar a importância dos po-
linizadores para a preservação 
dos ecossistemas. O Barco Es-
cola “Arca do Saber” também 
ampliou seu alcance, atenden-
do cerca de 3 mil pessoas, en-
tre estudantes do 5º e 7º ano 
das redes municipal e estadual, 
além de escolas particulares, 
universidades e entidades sem 
fins lucrativos.

Em relação aos eventos de 
2024,a cidade contou com o 
IX Festival da Mata Atlântica, 
que reuniu cerca de 20 mil vi-
sitantes e 94 expositores. Já as 
15 edições da Feira de Econo-
mia Solidária (ECOSOL) atrai-
ram mais de mil pessoas, pro-
movendo a economia local e 
sustentável. Além disso, cerca 
de duas mil mudas nativas da 
Mata Atlântica foram distri-
buídas, incentivando a recu-
peração da biodiversidade. (DL)

Saúde 
mental: UPA 
ganha sala 

 A A Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) Central de San-
tos, em parceria com a Fun-
dação Lusíada, inaugurou na 
quinta-feira (19), uma área de 
descompressão para cuidar da 
saúde mental dos funcionários 
da unidade, que passam por 
plantões de 12 horas com de-
mandas físicas e mentais sig-
nificativas e precisam recarre-
gar as energias para garantir a 
qualidade do atendimento aos 
munícipes.

Segundo Carolina Rocha, 
presidente da Comissão de 
Humanização da UPA, a inicia-
tiva foi planejada para propor-
cionar momentos de alívio em 
meio à rotina intensa. “Consi-
deramos essencial que nossos 
colaboradores tenham um es-
paço dedicado para relaxar e 
aliviar o estresse, já que atuam 
constantemente em um am-
biente desafiador”. (DL)

Cidades

 A A Central de Monitoramen-
to por Câmeras do Guarujá, 
desativada desde 2022, voltou 
a funcionar ontem, com 56 câ-
meras espalhadas pela cidade. 
O pedido foi feito pelo prefeito 
eleito, Farid Madi, às empresas 
que já prestam serviço de se-
gurança em Guarujá. “Estamos 
deixando um recado bem cla-
ro para a sociedade sobre o que 
queremos para nossa cidade, 
que é mais segurança e tran-
quilidade para a população e 
para os turistas”, afirmou Farid 
na central  no Morro do Maluf.

Futuro prefeito 
reativa central de 
monitoramento

O pedido foi feito pelo prefeito eleito, Farid Madi, às empresas 
que já prestam serviço de segurança em Guarujá

DIVULGAÇÃO/PMS

O futuro secretário de Se-
gurança de Guarujá, Marco An-
tônio Perez, garantiu que até a 
próxima semana as 126 câme-
ras estarão funcionando e inte-
gradas ao sistema. “A operação 
para religar foi relativamente 
simples. Havia cabos de trans-
missão desconectados, danifi-
cados ou cortados, que foram 
reinstalados. Novos pontos de 
energia foram colocados e al-
gumas câmeras, que estavam 
com problemas de contato ou 
sujas, foram recuperadas”.

Rodrigo Ferrari, da Come-

Unidade, com 56 câmeras, estava sem 
funcionar desde 2022 em Guarujá

xcomm, uma das empresas 
responsáveis pela recupera-
ção da central, afirma que o 
trabalho realizado já estava 
no escopo do contrato com 
a prefeitura do Guarujá. “So-
mos responsáveis por toda a 
rede de telecomunicações da 
cidade e, assim que o prefei-
to Farid pediu, realizamos o 
serviço e deu tudo certo”. A 
empresa também doou 3 câ-
meras inteligentes para Gua-
rujá, com capacidade para re-
conhecimento facial e leitura 
de placas. “Vamos doar mais 
câmeras no ano que vem para 
ajudar o Guarujá a se tornar 
uma cidade mais segura”, afir-
mou o executivo. Silvia Bernar-
des, presidente da APROHOT 
(Associação de Hotéis e Pou-
sadas de Guarujá), também co-
memorou a recuperação da 
central. “Os hotéis  ganharão 
um novo fôlego com as reser-
vas e toda a cidade ganhará 
com isso! Estamos felizes com 
a atitude do prefeito Farid, é 
um alívio”, afirmou. (DL)

Cidade tem 
nova arena 
para shows 

 A A Prefeitura de Bertioga 
inaugurou nesta sexta-fei-
ra (20), a Arena do Bem, um 
complexo de 27 mil m² no 
bairro Albatroz, ao lado do 
Portal da Cidade. O espaço 
está preparado para conven-
ções, shows e competições 
esportivas, ampliando as op-
ções de lazer e impulsionan-
do o turismo local.

A Arena do Bem faz parte 
de um conjunto de obras  
que visa consolidar o turismo 
na cidade. Com 22 mil m² de 
pavimentação, 5 mil m² de 
área coberta, 3,2 mil m² de 
jardins e 1,2 mil m² destina-
dos ao playground, a Arena 
conta com uma infraestru-
tura robusta, cercada por gra-
dil, bilheteiras e guaritas para 
controle de acesso. (DL)
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 A Neste domingo, 22 de de-
zembro, o Clube Náutico de 
Itanhaém será o palco da 1ª 
Feira Holística e Criativa do 
Coletivo Micélio. 

O evento, que ocorrerá das 
10 às 18 horas, reunirá arte, 
bem-estar, solidariedade e 
uma programação diversifica-
da, ideal para quem busca pre-
sentes de Natal ou momentos 
de autocuidado.

A feira contará com estan-
des de moda, produtos artesa-
nais, gastronomia, oraculistas 
e terapias holísticas. Também 
haverá massagens relaxantes, 
além da a apresentação cultu-
ral do grupo de dança cigana 
Rosas do Sol, roda de tambor 
xamânico com sons intuiti-
vos, dança circular e roda de 
conversa sobre Cacau Sagrado. 

Os participantes ainda po-
derão participar da doação e 
troca mudas e sementes, pro-

Clube Náutico de Itanhaém 
recebe a 1ª Feira Holística 

Feira contará com estandes de moda, produtos artesanais, 
gastronomia, oraculistas, terapias holísticas e massagens

DIVULGAÇÃO/PMI

movendo a sustentabilidade.
Um dos destaques será a 

campanha solidária, que ar-
recadará alimentos não pere-
cíveis e roupas para a aldeia 
indígena Nhamandu Ouá, em 
Itanhaém, incentivando a con-
tribuição comunitária neste 
Natal.

Flávia Souza, uma das orga-
nizadoras, destaca que o obje-
tivo do evento é criar um espa-
ço de troca de boas energias, 
com arte, bem-estar e solida-
riedade, fortalecendo os laços 
com a nossa região. 

“A feira promete uma expe-
riência única, com muita ener-
gia positiva e envolvimento da 
comunidade”, garante.

A feira, que conta com o 
apoio do Brisas Bar Itanhaém 
e da Sart Containers, tem en-
trada gratuita. Para mais infor-
mações, entre em contato pelo 
telefone (13) 99745-5671 ou 
acesse www.instagram.com/
coletivomicelioitanhaem. 

O Clube Náutico está locali-
zado na Rua Urcezino Ferreira, 
448, na Boca da Barra, próxi-
mo ao Parque Amazônia Pau-
lista. (DL)

 A O Porto de Santos ope-
rou, de janeiro a novembro 
de 2024, o maior volume de 
movimentação de cargas acu-
mulado em sua história para 
o período. Foram 167,1 mi-
lhões de toneladas, um cres-
cimento de 6% em relação ao 
mesmo período de 2023. O 
desempenho mantém a ex-
pectativa do recorde anual 
para o Porto, consolidando 
sua posição como principal 
hub logístico do Brasil.

Os embarques totaliza-
ram 122,9 milhões de tone-
ladas, um aumento de 3,8%, 
enquanto as descargas atin-
giram 44,1 milhões de tone-
ladas, com alta expressiva de 
12,5%.

“O desempenho histórico 
do Porto de Santos em 2024 
reflete o fortalecimento da in-
fraestrutura, o aprimoramen-
to da eficiência operacional e 
a confiança de exportadores 

Porto de Santos pode 
ter marca histórica 

e importadores. Este resulta-
do nos coloca ainda mais pró-
ximos de um recorde anual, 
reafirmando a relevância do 
Porto como motor do comér-
cio exterior”, afirma o presi-
dente da Autoridade Portuá-
ria de Santos (APS), Anderson 
Pomini.

No segmento de contêine-
res, a movimentação também 
alcançou níveis inéditos. No 
mês de novembro, foram re-
gistrados 464,7 mil TEU (uni-
dade de 20 pés), 13,5% a mais 
que o mesmo mês de 2023, 
representando o melhor de-
sempenho já registrado em 
novembro. No acumulado do 
ano, o volume chegou a 5,01 
milhões de TEU, um cresci-
mento de 15,2%, consolidan-
do outro recorde histórico.

Os produtos do agronegó-
cio também se destacaram: 
só de soja foram 27,8 milhões 
de toneladas. (DL) 

 A Os Ministros Nunes Mar-
ques e André Mendonça, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), publicaram na quinta-
-feira (19), as decisões sobre a 
cobrança do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU) no 
setor portuário e a imunidade 
tributária sobre bens públicos 
e arrendados a empresas.

No primeiro caso, foi ana-
lisada pelo STF uma reclama-
ção da empresa Marimex, que 
contestava a aplicação inade-
quada de precedentes legais 
em sua disputa sobre IPTU.

Na decisão, Marques rea-
firmou que a imunidade tri-
butária não se aplica a em-
presas privadas que praticam 
atividade econômica em pro-
priedades públicas com fins 
lucrativos.

Porém, ele enfatizou a im-

STF reavalia IPTU 

e imunidade 

tributária

EM PORTOS. Ministros avaliaram cobrança de IPTU no setor e 
imunidade tributária sobre bens públicos e arrendados

STF aceitou os pedidos e destacou importância da isonomia no tratamento de casos semelhantes 
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portância das diferenças en-
tre as atividades exclusiva-
mente lucrativas e aquelas 
praticadas em benefício do 
interesse público.

Por conta do reconheci-
mento da atividade da Mari-

mex, realizada em uma área 
portuária, pode atender uma 
finalidade pública, o STF deci-
diu enviar o caso de volta ao 
tribunal de origem para que 
seja admitido o Recurso Ex-
traordinário interposto e re-
metido para nova análise de 
mérito do STF.

Em segundo caso, o mi-
nistro André Mendonça orde-
nou a suspensão nacional de 
todos os processos judiciais 
e administrativos relaciona-
dos à imunidade tributária 
em bens públicos, estenden-
do essa suspensão para pro-
cessos individuais e coletivos 
em todo o Brasil.

SEGURANÇA JURÍDICA.
A Associação Brasileira de 
Concessionárias de Rodovias 
e a Usuport (associação por-

tuária) havia solicitado o au-
mento dos efeitos dessa ação, 
destacando a importância de 
uma jurisprudência uniforme 
e a segurança jurídica. 

O STF aceitou os pedidos, 

destacando a importância da 
isonomia no tratamento de 
casos semelhantes e a pre-
venção de decisões contra-
ditórias.

A decisão também analisa 

a aplicação da suspensão em 
casos específicos, como os do 
Conselho Administrativo de 
Recursos Fiscais (CARF) e do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU). (Gabriel Fernandes)

Associação 
Brasileira de 
Concessionárias 
de Rodovias 
solicitou o 
aumento dos 
efeitos dessa 
ação por 
segurança 
jurídica

 A Com a chegada da tem-
porada de verão, a CET-
-Santos informou que irá 
reforçar a fiscalização em 
vias de grande circulação 
na cidade. Entre os pontos 
mais críticos está a Aveni-
da Washington Luís, no Ca-
nal 3, conhecida por sua lo-
calização estratégica e alta 
movimentação de turistas 
e moradores.

Durante o período de fé-
rias, muitos motoristas aca-
bam estacionando sem ob-
servar a sinalização, o que 
pode resultar no temido 
guinchamento de veículos. 

Apenas em 2024, entre 
1º de janeiro e 16 de dezem-
bro, foram registrados 804 
casos de remoção de carros 
no Canal 3. Com o aumento 
do fluxo de pessoas e veí-
culos no verão, a CET pro-
mete intensificar o moni-

Temporada de verão vai ter fiscalização intensificada 
çar a fiscalização em áreas 
de grande movimentação, 
como a orla e vias adjacen-
tes. 

O objetivo é assegurar 
a mobilidade e a seguran-
ça de motoristas, pedestres, 
ciclistas e demais usuários.

A dica para evitar pro-
blemas da CET consiste em 
respeitar a sinalização de 
trânsito, especialmente as 
placas de proibição de es-
tacionamento. Em locais 
como a Avenida Washing-
ton Luís, é essencial redo-
brar a atenção para evitar 
multas ou remoções.

Os motoristas devem fi-
car atentos às regras e evi-
tar transtornos. Lembran-
do que respeitar a legislação 
também contribui para um 
bom tráfego na cidade du-
rante o verão. (Isabella Fer-

nandes)Motoristas estacionam sem observar a sinalização, o que pode resultar em guinchamento 

NAIR BUENO/DL

toramento e as autuações 
nesses locais.

De acordo com a CET-
-Santos, com o fim das ativi-
dades escolares, os agentes 
que atuavam nas travessias 
serão deslocados para refor-

Com a chegada 
da temporada 
de verão, a CET-
Santos informou 
que irá reforçar 
a fiscalização em 
vias de grande 
circulação. 
Entre os pontos 
mais críticos 
está a Avenida 
Washington Luís, 
no Canal 3
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 A Durante a celebração do 
Natal, a Agência de Transpor-
te do Estado de São Paulo (Ar-
tesp) estima que mais de 4,1 
milhões de veículos deverão 
passar pelas rodovias concedi-
das em direção ao litoral e ao 
interior paulista. A contagem 
de saída da capital e da Gran-
de São Paulo começa a partir 
da segunda-feira (23).  As con-
cessionárias que fazem par-
te do Programa de Conces-
sões Rodoviárias do Estado de 
São Paulo, sob a regulação da 
Agência, reforçarão suas equi-
pes operacionais para que to-
dos possam viajar com con-
forto e segurança.

Para garantir maior tran-
quilidade aos usuários, o Cen-
tro de Controle de Informações 
da Artesp integrado com os 
Centros de Controles Operacio-
nais (CCOs) das concessioná-
rias realizará o monitoramento 
de forma ininterrupta em mais 
de 11 mil quilômetros de malha 
rodoviária concedida, operan-
do de forma contínua com ca-
pacidade plena durante todo o 

Na Rodovia dos Tamoios (SP-099), que ligar ao Litoral Norte, a previsão 
é que cerca de 139 mil veículos circulem entre os dias 22 e 27

ARTESP/GOVERNO DE SP

Mais de 4,1 mi veículos devem trafegar 
nas rodovias concedidas de SP no Natal

DURANTE A CELEBRAÇÃO. A contagem de saída da capital e da Grande São Paulo começa a partir da segunda-feira (23)

período do feriado.
Além disso, os usuários que 

trafegam pelas rodovias conce-
didas do Estado contam com 
uma rede de mais de 230 am-
bulâncias, 300 guinchos e 219 
postos e bases de Serviço de 
Atendimento ao Usuário (SAU).

EXPECTATIVA DE FLUXO DE 
VEÍCULOS.
No Sistema Anchieta-Imigran-
tes (SAI), a estimativa da con-
cessionária Ecovias é que cer-
ca de 753 mil veículos desçam 
a serra em direção às praias da 
Baixada Santista pelas rodo-
vias Anchieta (SP-150) e Imi-
grantes (SP-160).

Aproximadamente 947 mil 
veículos circularão no Siste-
ma Anhanguera-Bandeirantes 
durante os feriados do fim de 
ano. Para o Natal, os horários 
de maior movimento serão 
na segunda-feira (23), das 16h 
às 20h, na terça-feira (24), das 
9h às 14h, na quarta-feira (25), 
das 16h às 21h e na quinta-fei-
ra (26) das 7h às 11h. No dia 
25 de dezembro entrará em 

vigor a Operação Caminhão, 
que direciona os veículos que 
se destinam à capital pela Ro-
dovia dos Bandeirantes (SP-
348) para a Via Anhanguera 
(SP-330), no trecho do km 48 
ao km 23, acessando a rodovia 
pela Saída 48 da Bandeirantes, 
para melhorar a distribuição 
do tráfego durante o feriado.

No Corredor Ayrton Sen-
na-Carvalho Pinto (SP-070), a 
expectativa da Ecopistas para 
o período é que cerca de 1,2 
milhão de veículos passem pe-
las quatro praças de pedágio 
das rodovias nos dois senti-
dos. O fluxo deve aumentar na 
segunda-feira (23), das 16h às 
20h, terça-feira (24), entre 8h e 
14h, na quarta-feira (25), entre 
8h e 14h, na quinta-feira (26), 
entre 7h e 18h, e na sexta-feira 
(27), entre 14h e 19h.

Na Rodovia dos Tamoios 
(SP-099), que ligar ao Litoral 
Norte, a previsão é que cerca 
de 139 mil veículos circulem 
entre os dias 22 e 27.

Quanto ao Sistema Cas-
tello-Raposo, operado pela 

ViaOeste, é esperado um fluxo 
total de aproximadamente 749 
mil de veículos no período. Os 
horários de maior movimen-
to devem ocorrer na segun-
da-feira (23), entre 16h e 20h, 
terça-feira (24), das 9h às 14h, e 
no retorno do feriado, quarta-
-feira (25), entre 16h e 21h, e na 
quinta-feira (26) entre, 7h e 11h.

As Rodovias Pedro Eroles 
(SP-088), entre Arujá e Mogi 
das Cruzes, Dom Paulo Rolim 
Loureiro (SP-098), entre Mogi 
das Cruzes e Bertioga, Doutor 
Manuel Hipólito Rego (SP-055), 
entre Bertioga e Santos e Padre 
Manuel da Nóbrega (SP-055), 
entre Praia Grande e Miracatu, 
que ligam os municípios do 
Alto Tietê à Baixada Santista e 
ao Vale do Ribeira, deverão re-
ceber 390 mil de veículos.

Nos trechos Sul e Leste do 
Rodoanel Mario Covas, admi-
nistrados pela SPMar, espera-
-se a circulação de mais de 935 
milhão de veículos. O trecho 
Oeste, administrado pela Ro-
doAnel, estima receber 1,1 mi-
lhão de veículos. (GSP)

 A O Governo de São Paulo insti-
tuiu o “Passaporte Equestre Pau-
lista”, documento por meio do 
qual o transporte de equinos é 
facilitado. A Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo (Alesp) 
aprovou o projeto e o Governo 
publicou a lei no Diário Oficial 
do Estado nesta quinta-feira (18). 
Com isso, o “Passaporte Equestre 
Paulista” vira uma alternativa à 
Guia de Trânsito Animal (GTA).

A Coordenadoria de Defesa 
Agropecuária (CDA) da Secretaria 
de Agricultura e Abastecimento 
elaborou o projeto e o encami-
nhou à Alesp. O objetivo é facili-
tar o transporte de cavalos e ou-
tros equinos no estado.

O “Passaporte Equestre Pau-

Governo de SP institui lei que facilita transporte de equinos
pecuária, o que gerava filas de 
espera, especialmente quando o 
transporte era solicitado em fe-
riados, finais de semana ou fora 
do horário comercial.

TRANSPORTE DE CAVALOS FA-
CILITADO EM SÃO PAULO.
Com o passaporte, o criador po-
derá movimentar seus reba-
nhos de equinos para áreas li-
vres dentro do Estado de São 
Paulo por todo o período de va-
lidade dos exames necessários e 
do atestado de vacinação. Assim, 
o passaporte reduz custos com 
documentos, mantendo a ras-
treabilidade sem colocar em ris-
co a sanidade do rebanho eques-
tre paulista.

Atualmente, o Estado de São 
Paulo conta com cerca de 240 mil 
equinos cadastrados, sendo 30% 
do rebanho nacional. Somente 
em 2023, foram 27 mil novos ca-
dastros. (GSP)Com ‘Passaporte Equestre Paulista’, criador ganha mais facilidade no transporte de cavalos

DIVULGAÇÃO/SAA

lista” vai dar mais mobilidade 
ao criador que tem animais com 
exames válidos e devidamente 
identificados através de chip. As-
sim, a emissão do GTA física fica 
dispensada, podendo ser subs-
tituída pelo passaporte. O cria-
dor pode emitir o documento 
diretamente pelo aplicativo, não 
sendo mais necessário acessar 
o sistema GEDAVE, da CDA, pla-
taforma em que os animais são 
cadastrados.

Além disso, o próprio GEDA-
VE foi otimizado. A partir de ago-
ra, o sistema permite que o cria-
dor possa solicitar a GTA para 
fora do estado. Antes, isso só era 
possível por meio de autorização 
de uma unidade de defesa agro-

Medida institui ‘Passaporte Equestre 
Paulista’, documento que substitui a Guia 
de Trânsito Animal (GTA)

 A A Secretaria da Educação 
do Estado de São Paulo (Sedu-
c-SP) receberá um investimen-
to recorde em 2025. De acor-
do com a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), aprovada para o 
próximo ano, o governo esta-
dual destinará R$ 32,8 bilhões 
para aplicação em despesas 
correntes, programas da pasta 
e despesas pessoais – incluin-
do salários para professores. O 
valor é 2,8% maior do que o re-
passado para este ano e 10,8% 
superior em relação ao mon-
tante de 2023.

O aumento dos recursos 
para a rede estadual de ensi-
no, que abrange um contin-
gente de mais de 5 mil escolas, 
3 milhões de estudantes e 253 
mil servidores ativos, é resul-
tado direto de novas medidas 
de planejamento e mensura-
ção do gasto público adotadas 
pela gestão. O objetivo princi-
pal é garantir a correta execu-

Educação de SP 
anuncia investimento

ção dos programas e projetos.
Um dos resultados práti-

cos é a melhoria e ampliação 
de programas, como o das 
escolas em tempo integral. 
Em 2024, 925 mil estudantes 
estão matriculados em 2.332 
escolas PEI. Em 2025, 65 no-
vas unidades serão integradas 
ao PEI, o que ampliará para 
mais de 1 milhão o número 
de matrículas disponíveis na 
rede pública estadual. Hoje, o 
gasto anual médio por aluno 
de escola de ensino regular é 
R$ 6,3 mil, enquanto o de um 
aluno de tempo integral che-
ga a R$ 13,3 mil.

O Governo de São Pau-
lo entregou, em média, três 
obras em escolas por dia nos 
últimos 23 meses. Entre ja-
neiro de 2023 e novembro de 
2024, 2.401 reformas e cons-
truções foram concluídas 
com investimento de mais 
de R$ 1,5 bilhão. (GSP)

 D Conforme o Diário antecipou na última quinta-feira (19), chuvas fortes e tempestades atingiram o litoral de SP no meio da tarde dessa sexta (20) 
causando muitos transtornos e alagamentos em diversas cidades. Ontem, um verdadeiro dilúvio caiu na Baixada Santista por volta das 15h. Muitos bairros 
de Santos, Guarujá, São Vicente e Praia Grande estavam completamente alagados cerca de 2 horas depois. E a chuva deve continuar neste fim de semana!

PAULO PINTO/AGÊNCIA BRASIL

Chuva deve continuar no estado de SP



A6diariodolitoral.com.br
SÁBADO, 21 DE DEZEMBRO DE 2024 

Publicidade Legal

AVISO DE LICITAÇÃO - 
PREGÃO ELETRÔNICO 

155R/2024

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém 
o Pregão Eletrônico nº 
155R/2024
Processo nº 16.979/2024
Interessado: Secretaria de 
Saúde
Tipo de Licitação: Menor 
preço global
Objeto: Registro de preços de 
itens para gênero alimentício 
para atender as necessidades 
dos serviços de Saúde pelo 
período de 12 meses.
Recebimento das propostas: 
Início - 26/12/2024 e Final - 
10/01/2024
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 10/01/2024.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no email pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 20 de dezembro de 2024

Marcelo Gonçalves Jesus
Secretário de Saúde
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AVISO DE EDITAL 
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 

Nº 20/2024

Processo Administrativo nº 35097/2024
Objeto da Licitação: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
A CONTRATAÇÃO DO PBZPA (PLANO 
BÁSICO DE ZONA DE PROTEÇÃO 
DE AERÓDROMOS) E O PZPANA 
(PLANO DE ZONA DE PROTEÇÃO 
DE AERÓDROMOS E AS LINHAS DE 
AUXÍLIO À NAVEGAÇÃO AÉREA DE 
AERÓDROMOS), DO AEROPORTO 
CIVIL METROPOLITANO DE GUARUJÁ.
Tipo: Técnica e Preço
Modo de Disputa: Fechado
Endereço Eletrônico: www.gov.br/
compras ou www.comprasnet.gov.br
UASG nº: 986475
Data de Disponibilização do Edital: 
13/01/2025
Data e Hora da Abertura da Sessão 
Pública: 10/03/2025 às 9h30
(Horário Ofi cial de Brasília - DF)
Diretoria de Compras e Licitações
Telefone: (13) 33087000 ramal 7179
E-mail: comissão.licitacoesgja@gmail.
com
    
O Município de Guarujá, através 
da Secretaria de Municipal de 
Desenvolvimento Econômico e Portuário, 
TORNA PÚBLICO que na data, horário 
e local acima assinalado, fará realizar 
licitação, na modalidade Concorrência 
Eletrônica, com critério de julgamento de 
acordo com o Edital. O Edital na íntegra 
e seus anexos poderão ser obtidos 
gratuitamente no site www.guaruja.
sp.gov.br, através do link “Serviços 
Online”; “Sistema de Licitações”, ou no 
site www.comprasnet.gov.br.

Guarujá, 20 de dezembro de 2024.

LEONARDO GAZILLO SILVA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE 

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 
E PORTUÁRIO

ERRATA: O GRUPO DOS 40 vem retificar o Edital 
de Convocação publicado em 19/12/2024: Onde 
se lê “CLUBE”, Leia-se “GRUPO”. Cubatão, 20 de 
dezembro de 2024.

Alex Sandro Moura dos Santos
Presidente do Grupo dos 40

Anuncie: 
(13) 99149-7354 
publ icidade@diariodolitoral.com.br

A leitura 
na medida 

certa.

www.diariodolitoral.com.br

 A Uma decisão da Vara da 
Fazenda Pública do Foro de 
Mogi das Cruzes determinou 
nesta quinta-feira (19/12) que 
a atual gestão municipal de 
Mogi das Cruzes mantenha 
normalmente a transição 
de governo para a equipe da 
prefeita eleita Mara Bertaiol-
li (PL).

A equipe de Mara acusou 
formalmente a atual admi-
nistração, do prefeito Caio 
Cunha (Podemos), de mu-
dar as senhas para a Equipe 
de Transição Governamental 
não ter mais acesso ao siste-
ma de processos administra-
tivos da prefeitura.

Na decisão, o juiz Bruno 
Machado Miano afirmou 
que “a prefeitura não pos-
sui dono”, e determinou que 
as senhas sejam colocadas à 
disposição novamente.

“Não pode o prefeito que 
sai, nem sua equipe, escon-
der dados e informações da 
prefeita que entra e de sua 
equipe, que desde o dia 1º de 
janeiro de 2025 já possuem 
inúmeras responsabilidades 
e tomadas de decisões, que 
não podem se dar no escuro 
– sob risco de prejuízo de to-
dos”, afirmou o magistrado.

O que diz o ainda prefeito.
À Gazeta, o  prefeito dis-

se na noite desta quinta que 
não foi procurado pela equi-

Caio Cunha foi acusado de mudar senhas de acesso da equipe de transição da nova prefeita

REPRODUÇÃO/FACEBOOK

Justiça obriga prefeito da Grande São 
Paulo a manter transição de governo

POLÍTICA. Prefeito de Mogi das Cruzes é acusado de mudar senha para difi cultar trabalho de equipe de transição de prefeita eleita

pe de Mara para resolver a 
questão e que soube da de-
cisão judicial pela imprensa. 
Ele garantiu que vai cumprir 
a ordem da Justiça.

Cunha afirmou, também, 
que inicialmente colocou a 
equipe à disposição da pre-
feita eleita para iniciar o 
processo de transição “com 
transparência e cordialida-
de”, “mesmo não existindo 
lei ou regulamentação sobre 
transição de governo”.

O atual prefeito, porém, 
não gostou de uma audiên-
cia pública realizada pela 
equipe de Mara na última 
terça (17/12) na Câmara Mu-
nicipal, na qual, em suas pa-
lavras, distorceu fatos e lan-
çou desinformação sobre a 
sua gestão.

Foi nesse momento que 
ele decidiu interromper o 
acesso aos dados da nova 
administração municipal. 
“Como não há nenhuma 
obrigação legal e entenden-
do que fizeram a apresenta-
ção de um relatório final, de-
mos por encerrado o acesso 
aos nossos processos inter-
nos”, afirmou.

Em coletiva realizada nes-
ta quarta, Cunha contestou 
acusações feitas pela equi-
pe de Mara durante uma au-
diência pública realizada na 
Câmara Municipal na última 

feita eleita nas eleições de 
outubro, em 25 de novembro 
a atual gestão entregou três 
senhas de acesso irrestrito 
de processos administrativos 
da prefeitura,  consideradas 
essenciais para os trabalhos 
da Equipe de Transição Go-
vernamental.

Desde 18 de dezembro, 
porém, ainda segundo a 
equipe de Mara, os acessos 
foram suspensos pela pre-
feitura, após a coletiva de 
Cunha.

EXPRESSÃO MACHISTA. 
A relação entre Cunha e Mara 
permaneceu ruim mesmo 
depois das eleições. Após 
ter a derrota sacramentada, 
Cunha escreveu:  “É melhor 
perder de pé do que ganhar 
de quatro”. A frase foi inter-
pretada como desrespeitosa 
e machista.

A Câmara de Mogi das 
Cruzes publicou uma nota 
de repúdio assinada pelos ve-
readores, classificando como 
“uma expressão machista, 
misógina e totalmente des-
respeitosa”.

Em resposta à repercus-
são negativa, Caio Cunha pu-
blicou um vídeo, também 
nas redes sociais, se descul-
pando e negando que a fra-
se tivesse qualquer intenção 
ofensiva. (Bruno Hoffmann)

terça, e afirmou que encerra-
ria o processo de transição 
naquele momento.

“Se eles [equipe de transi-
ção] quiserem mais alguma 

informação, eles que lutem 
ou esperem até o dia 1º de 
janeiro”, afirmou o prefeito.

“Depois da palhaçada que 
fizeram ontem na Câmara, 

não há nenhum clima para 
continuar qualquer tipo de 
transição”, afirmou ainda.

Senhas não entram mais
Segundo assessores da pre-
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 A Um ano e sete meses de-
pois de competir à Palma de 
Ouro no Festival de Cannes, 
“Firebrand”, a estreia do cea-
rense Karim Aïnouz numa 
produção internacional fala-
da em inglês, chega aos es-
pectadores brasileiros. Nem 
a boa repercussão de “Motel 
Destino”, trabalho seguinte 
do diretor que também este-
ve em Cannes, na edição de 
2024, foi suficiente para que 
o drama de 2023 ganhasse as 
telas do país natal do cineasta. 
Traduzido para “O Jogo da Ra-
inha”, o filme saiu diretamen-
te no Prime Video.

O desaparecimento de “O 
Jogo da Rainha” entre Can-
nes do ano passado e ago-
ra até poderia se explicar se 
houvesse relatos de brigas de 
bastidores ou de produção, 
ou até se o filme fosse um fra-
casso absoluto de realização. 
Nada disso se aplica, porém. 
Ainda que seja um tanto gé-
lido na atmosfera de intrigas 

Pompa 
atrapalha 
‘O Jogo da 
Rainha’

KARIM AÏNOUZ. Brasileiro dirige Alicia 
Vikander e Jude Law em nova produção 

A estreia do cearense Karim Aïnouz numa produção internacional falada em inglês, chega aos espectadores brasileiros 
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palacianas típicas do cinema 
histórico inglês sobre reis e 
rainhas, o longa-metragem 
captura a atenção com relati-
va eficiência, especialmente 
na abordagem próxima a um 
thriller de suspense adotada 
por Aïnouz.

Adaptado de um roman-
ce de Elizabeth Fremantle, “O 
Jogo da Rainha” reconstitui 
parte da trajetória de Kathe-
rine Parr, sexta esposa do rei 
Henrique VIII que, em mea-
dos do século 16, teve a faça-
nha de ser a única parceira do 
regente a sobreviver a ele, já 
que todas as outras tiveram 
mortes sinistras, várias sendo 
frutos da violência do marido.

Parr é interpretada pela 
ganhadora do Oscar Alicia 
Vikander, que divide a tela 
com Jude Law. Eles formam 
o estranho casal da realeza 
britânica cuja interação se 
configura entre a opressão e 
brutalidade dele e os medos 
e impetuosidades dela. Tudo 

acontece em meio às tensões 
de uma gravidez que pode 
dar errado e de uma ferida 
purulenta que coloca a vida 
de Henrique VIII em risco, 
além de atividades obscuras 
de Parr em relação a crenças 
religiosas.

O relato em “O Jogo da Ra-
inha” é menos preocupado 
com a precisão de aconteci-
mentos do que com impac-
tos emocionais das ações e 
provocações entre o rei e a 
esposa, mas a tradição inglesa 
pesa contra o encadeamento.

Se Aïnouz tenta aproxi-
mar o relato ao tom desespe-
rador e trágico de uma perse-
guição, promovendo o jogo 
de gato e rato de alcova entre 

Parr e Henrique, as atuações 
seguem a padronização desse 
tipo de projeto, com um Jude 
Law especialmente desarticu-
lado no antagonismo que o 
roteiro lhe impõe, dada a na-
tureza brutal do personagem.

Vikander, centro nervoso 
do filme, também parece um 
tanto deslocada da atmosfe-
ra buscada na direção, ainda 
que sua movimentação pelos 
vários cenários internos e ex-
ternos dê-lhe mais liberdade 
criativa, enquanto Law não 
consegue ir além do grotes-
co na imobilidade crescente 
do rei.

O filme fica em constante 
busca por reequilibrar as vá-
rias forças em atuação, apro-

veitando-se da direção de arte 
cheia de rebuscamentos exu-
berantes que garantem algu-
ma imersão nos meandros 
do enredo.

Só que as intrigas pala-
cianas de “O Jogo da Rainha” 
justamente em 2024 podem 
soar um tanto reiterativas a 
quem acompanhou a modor-
ra da segunda temporada de 
“A Casa do Dragão”, derivado 
de “Game of Thrones” am-
plamente criticado por falar 
demais e mostrar de menos.

Por vezes a sensação é de 
se estar vendo um episódio 
da série do canal Max trans-
portada para o mundo “real” 
- sem dragões, mas com ques-
tões parecidas, inclusive nas 

disputas de gêneros para a 
sucessão do trono.

Até por sua natureza, “O 
Jogo da Rainha” se sai me-
lhor, justamente por existir 
um arco dramático que o fil-
me precisa cumprir logo. Só 
não é suficiente para tirá-lo 
daquela edulcoração inglesa 
sem personalidade que carac-
teriza tantas produções como 
essa.

Ecos dos interesses artísti-
cos de Aïnouz piscam aqui e 
ali, mas pouco se tem a fazer 
de muito singular sob contra-
to num projeto dessa enver-
gadura. Não seria exatamente 
um grande problema, tivesse 
o filme mais energia e menos 
pompa. (Marcelo Miranda/FP)

 A A Disney aprendeu a impor-
tância das cores nos cinco anos 
que separam o live-action “O 
Rei Leão” de sua continuação, 
o novo “Mufasa”. A sequência 
repete o visual hiper-realista do 
primeiro capítulo, é verdade, 
mas avança com uma estética 
mais extravagante que a sobrie-
dade anterior.

Para isso, “Mufasa: O Rei 
Leão”, que estreou nesta quin-
ta-feira (19), só precisa de um 
desvio mínimo da trama para 
abandonar o tal realismo, se é 
que esse termo faz sentido para 
produções feitas com computa-
ção gráfica. Já no começo, uma 
cena musical do jovem Mufasa 
com seus pais faz brotar flores 
e borboletas fosforescentes da 
terra seca, colorindo um am-
biente arruinado pela escassez 
de chuvas.

Noutro momento, ainda 
no início, o leão protagonista 
acorda submerso no vazio de 
um riacho, e o filme aproveita 
para inundar a tela com tons 
de roxo.

Esse arroubo colorido ilus-
tra a cena em que os pais de 
Mufasa contam a ele sobre uma 
lendária terra fértil que buscam 
encontrar. É ali que se desen-
rola uma aventura do protago-
nista, já adulto, com Taka, seu 
irmão adotivo.

Cenas que explodem em co-

‘Mufasa’ faz avanço 
estético de ‘Rei Leão’

res ajudam “Mufasa” a achar 
propósito no que parecia uma 
tarefa difícil. O filme anterior, 
de 2019, dirigido por Jon Fa-
vreau, se limitou a imitar a ani-
mação clássica de 1994, sem ir 
além de leões digitais. Os perso-
nagens até eram bonitos, mas 
seus olhos sem vida mostra-
vam o vazio do projeto.

O novo longa apela para o 
espetáculo. Substituto de Fa-
vreau, o diretor Barry Jenkins 
troca os planos aéreos do origi-
nal, mais contemplativos, pelos 
chamados “travellings”, em que 
a câmera se desloca em movi-
mento rápidos, como rodopios.

O filme ainda abusa dos 
planos fechados, e destaca as 
reações faciais dos seus perso-
nagens, mais caricatas se com-
paradas às faces engessadas, 
chamadas por alguns de realis-
tas, do longa antecessor.

O resultado beira o instável, 
até porque ver um leão sorrin-
do é uma cena para lá de insó-
lita. Mas essas resoluções aju-
dam o filme a estabelecer os 
personagens e a vender as ce-
nas musicais, já que a câmera 
passeia como um dançarino.

Mas a história mesmo não 
convence, e parece desinte-
ressada em ser qualquer ou-
tra coisa além de somente 
um prelúdio de “O Rei Leão”.  
(Pedro Strazza/FP)

Filme estreou na última quinta-feira (19) nos cinemas do país
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 A Os feriados de Natal e 
Ano-Novo devem atrair a 
Santos mais de 1,1 milhão 
de turistas. A expectativa 
da rede hoteleira é alcançar 
pico de ocupação de mais de 
70%, sobretudo no réveillon.

As estimativas são do 
Observatório do Turismo, 
da Secretaria de Empreen-
dedorismo, Economia Cria-
tiva e Turismo (Seectur). 
Com base em números for-
necidos pela Ecovias, con-
cessionária do sistema 
Anchieta-Imigrantes, foi 
apurado que entre 82,2 mil 
e 126,9 mil veículos devem 
descer a serra com destino 
a Santos a partir desta sexta 
(20), o que significa um uni-
verso entre 46,6 mil e 380,7 
mil turistas.

Em pesquisa com 12 ho-
téis (1,4 mil apartamentos), 
de acordo com as reser-
vas já realizadas, o Obser-
vatório do Turismo apura 
ocupação média de 58% na 
próxima semana. Porém, os 

Santos 
espera 1,1 
milhão de 
turistas 

NATAL E ANO NOVO. Hotéis estimam 
ocupação de 70%, sobretudo no réveillon

Pela primeira vez, um navio de passageiros vai acompanhar o Réveillon santista. Será o Costa Pacífica, que ficará ancorado na baía
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estabelecimentos de hospe-
dagem reportam que ainda 
estão tendo muita procura 
e que, se o clima no período 
for de sol, a ocupação pode  
melhorar.

A grande atração da Ci-
dade neste período é a últi-
ma semana de atividades do 
Natal Criativo.

Para encerrar o evento, sá-
bado (21), na Zona Noroeste, e 
segunda (23), no Centro His-
tórico, serão realizadas para-
das de Natal com dezenas de 
personagens, carros alegóri-
cos e muita interatividade.

No sábado (21) e na ter-
ça (24), a Cidade terá a atra-
cação de quatro navios no 
Terminal Marítimo Giusfre-
do Santini-Concais: o MSC 
Grandiosa (o maior que já 
navegou em águas brasilei-
ras); o Costa Diadema, que 
chega da travessia da Eu-
ropa com brasileiros e es-
trangeiros realizando cru-
zeiro em homenagem aos 
150 anos da imigração ita-

liana; o MSC Seaview e o 
Costa Pacífica.

ANO-NOVO.

Tradicionalmente um pe-
ríodo com ainda mais visi-
tantes a Santos, a semana de 
réveillon deve atrair entre 
477 mil e 787,5 mil visitan-
tes (entre 159 mil e 262,5 mil 
veículos a Santos, conforme 
a Ecovias). Na pesquisa com 
os hotéis, o Observatório do 

Turismo apurou que a mé-
dia de ocupação deve atin-
gir o pico de 76%.

A Prefeitura preparou 
para a virada do ano um 
dos maiores shows pirotéc-
nicos do País, com 14 mi-
nutos de duração, além de 
apresentação do cantor Gui-
lherme Arantes com a Or-
questra Sinfônica Munici-
pal (OSMS), a partir das 22h, 
no palco montado na Praia 

do Gonzaga, próximo ao ca-
nal 2. 

Três transatlânticos vão 
atracar no Porto entre os 
dias 28 e 29: Costa Diadema, 
MSC Seaview e Costa Pacífi-
ca. Vale lembrar que este úl-
timo vai fundear no Estuá-
rio, na noite do dia 31, para 
que os passageiros acom-
panhem os fogos, primeira 
vez que isso ocorre na Ci-
dade. (DL)

Prefeitura 
preparou para 
a virada do 
ano um dos 
maiores shows 
pirotécnicos 
do País, com 
14 minutos de 
duração


